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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер южный, юго-западный.
Температура:

ночью +5, +10, днем +10, +15.

5 ОКТЯБРЯ -
МЕЖДУНАРОДНЫЙ

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ
УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ

УЧРЕЖДЕНИЙ, ВЕТЕРАНЫ ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ТРУДА!
Поздравляю вас с профессиональным праздником - Международ-

ным днем учителя!
В нашей стране это один из самых любимых и добрых праздни-

ков. Жизненный путь каждого человека начинается с общения с вами
- воспитателями детских садов, школьными учителями, работника-
ми профессионального и дополнительного образования.

Именно вы помогаете подопечным познать мир, учите жизни в
быстро меняющихся условиях, формируете у молодежи современ-
ное мышление, представление о мире, духовных ценностях. Вы вос-
питываете тех, чьими руками создается благополучие страны. Бла-
годаря вашему неустанному труду подрастает замечательное поко-
ление - активное, творческое, амбициозное.

Педагоги области находятся в центре общественной жизни, ос-
ваивают новые программы и методы обучения и воспитания, рабо-
тают над повышением качества образования, добиваются положи-
тельных результатов. Учителя Вологодчины становятся победителя-
ми самых престижных профессиональных конкурсов. Методическое
мастерство и ежедневный кропотливый труд педагогов вложены в
успехи учащихся и студентов - победителей российских и междуна-
родных олимпиад, конкурсов, фестивалей.

Дорогие педагоги! Вы снискали любовь и уважение, заслужили
признательность воспитанников, учеников, студентов и родителей.
Примите слова огромной благодарности за ваш самоотверженный
труд.

Желаю вам успехов, радости труда, счастья, здоровья, благопо-
лучия!

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

ВЫБОРЫ

Уважаемые педагоги
и ветераны

педагогического труда!
Поздравляю вас

с вашим профессиональным

праздником - Днем учителя!

Ваша профессия

- самая важная на

Земле. Вы работа-

ете с нежным ма-

териалом - душой

ребенка. Вы от-

крываете детям

путь в мир знаний,

учите трудолюбию

и ответственности.

Именно от резуль-

татов работы учи-

теля во многом за-

висит дальнейшее

развитие нашего общества, процветание Рос-

сии.

Спасибо за ваш труд! Спасибо за наших де-

тей и внуков - наше будущее! Ваша мудрость и

доброта помогут им вырасти достойными граж-

данами великой России и нашей Вологодчи-

ны.

С праздником, дорогие учителя! Счастья вам,

мира, здоровья и благополучия!

Евгений ШУЛЕПОВ.

Оплачено из специального избирательного фонда кандидата
на должность главы г. Вологды Шулепова Е.Б.

УТОЧНЯЕМ
В материале «Проклятие черной жемчужины» об отмене регистрации

кандидата Лукичева на выборах главы Вологды городским судом Волог-
ды, опубликованном в «Красном Севере» № 116 за 2.10.08 г., вместо сло-
ва «приговор» следует читать «решение».

«День учителя - празд-
ник поистине народный,
- отметил первый замес-
титель Губернатора обла-
сти Иван Поздняков, от-
крывая торжественное
собрание. - У нас много
долгов перед учителями,
которые являются, пожа-
луй, самым замечатель-
ными, самыми важными
представителями нашего
общества. К сожалению,
есть и невнимание, и рав-
нодушие к трудностям
педагогов, которые несут
тяжелейший труд по вос-
питанию наших детей -
будущего нашей стра-
ны». Мириться с равно-
душным отношением к
учителю, по словам Ива-
на Анатольевича, - недо-
пустимое упущение, ко-
торого быть не должно в
принципе. «Поэтому сей-
час, используя такую
редкую возможность для
встречи, я хочу заверить

наших дорогих педагогов
в безусловной поддержке
их деятельности со сторо-
ны Правительства Воло-
годской области. Особое
внимание будет уделять-
ся инновациям в сфере
образования, помогаю-
щим найти и раскрыть
таланты, которыми Воло-
годчина, я уверен, не ос-
кудеет никогда», - под-
черкнул Иван Поздня-
ков.

Многим работникам
образования были вруче-
ны награды - почетные
грамоты и благодарности
Губернатора Вологодской
области. Как сказала
Маргарита Памфиловна
Недзельская, руководи-
тель известного далеко за
пределами Вологодчины
хора мальчиков Детско-
го музыкального театра:
«Уча других, человек
учится сам. Настоящий
педагог должен постоян-

но ощущать необходи-
мость расти нравственно
вместе со своими воспи-
танниками». А Светлана
Георгиевна Ивойлова,
руководитель балета Дет-
ского музыкального теат-
ра, добавила: «Работа
учителя должна пони-
маться как служение. И
самим учителем, и обще-
ством. Мы не должны
никогда забывать о на-
шей огромной ответствен-
ности перед детьми, а
следовательно, и перед

будущим страны. Осозна-
ние такой ответственнос-
ти формирует как лич-
ность самого учителя, так
и нравственно здоровое
общество».

В заключение торже-
ственного вечера педаго-
гов Вологодской области
порадовал праздничный
концерт с участием юных
артистов и творческих
коллективов областной
филармонии имени Вале-
рия Гаврилина.

Петр ДАВЫДОВ.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК

УЧА ДРУГИХ, УЧИТЬСЯ САМОМУ
Торжественное собрание, посвященное

Международному дню учителя, прошло

в минувший четверг в Вологде. В концертном зале

«Русского дома» работникам образования были

вручены заслуженные награды.

Первый заместитель Губернатора Иван ПОЗДНЯКОВ уверен, что коллектив балета Детского музыкального театра,
который возглавляет Светлана ИВОЙЛОВА, еще не раз порадует зрителей интересными работами.

В зале собрались те, для кого работа учителя - это прежде всего
бескорыстное служение обществу.

НАГРАДЫ - ДОСТОЙНЫМ
1 октября в Иосифовском корпусе Вологодского кремля Гу-

бернатор Вячеслав Позгалев вручил группе вологжан государ-
ственные награды Российской Федерации.

Первым на сцену поднялся заслуженный художник России Миха-
ил Копьев. Михаил Васильевич за свою многолетнюю творческую де-
ятельность удостоен ордена Дружбы.

Вячеслав Евгеньевич отметил, что среди награжденных много
представителей Череповецкого металлургического комбината ОАО
«Северсталь» и Северной железной дороги. Медалью ордена «За
заслуги перед Отечеством» второй степени награждены директор
по сбыту «Северстали» Дмитрий Горошков, бригадир по текущему
содержанию и ремонту пути Череповецкой дистанции пути СЖД
Виктор Белобородов, председатель Череповецкой городской Думы
Александра Баданина, президент Вологодской торгово-промышлен-
ной палаты Галина Телегина и другие.

Медалью «За развитие железных дорог» отмечен машинист элек-
тровоза локомотивного депо «Вологда» Валентин Уханов.

Группе вологжан присвоены звания заслуженных работников в
своих отраслях. Так, заслуженным работником высшей школы Рос-
сийской Федерации стал профессор ВГПУ Гурий Судаков. По мне-
нию Гурия Васильевича, награды и общественного признания зас-
луживают все педагоги и родители, которые воспитывают у подрас-
тающего поколения любовь к родному языку.

Юрий СОКОЛОВ.

Губернатор Вячеслав ПОЗГАЛЕВ тепло поздравил заслуженного
художника России Михаила КОПЬЕВА с награждением его
орденом Дружбы.
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За 16 лет в этом здании
размещались то начальная
школа № 35, то учрежде-
ние дополнительного обра-
зования. И вот теперь здесь
заработал детский сад № 5
«Аленушка» на 110 мест.
Для жителей микрорайо-
на, где очень много моло-
дых семей, событие радост-
ное. Потому и открывали
новый детсад со стихами и
песнями, которые испол-
нили малыши вместе с вос-
питателями.

А традиционную крас-
ную ленточку перерезали
председатель Объединен-
ной комиссии по разви-
тию Вологды Евгений
Шулепов, первый замес-
титель Губернатора Иван
Поздняков и исполняю-
щий обязанности главы
областного центра Вален-
тин Горобцов.

После ремонта в дет-
ском саду все новое: ме-

бель, позволяющая эконо-
мить пространство, по-
стельные принадлежнос-
ти, сантехника.

- Все очень красиво,
ярко. Мы рады, что нас

взяли сюда работать, - не
скрывает эмоций воспита-
тель детсада Юлия Завь-
ялова.

Безусловно, такая яр-
кая и праздничная атмо-

АКТУАЛЬНО

Открылся новый детский сад
Вряд ли найдется вологжанин, который не сталкивался или хотя бы

не слышал о проблеме нехватки мест в детских садах. Актуален этот вопрос

и для областной столицы. Городские власти уже наметили план

по строительству новых дошкольных учреждений, в реализации которого

Вологде поможет область. Эта большая программа, рассчитанная на четыре

года, уже стартовала. 1 октября на улице Текстильщиков после ремонта

открылся детский сад «Аленушка».

сфера пришлась по душе
и дошколятам, и их ро-
дителям. По мнению Ев-
гения Шулепова, откры-
тие нового детсада - всего
лишь первый шаг в боль-
шой программе по разви-
тию дошкольных учреж-
дений Вологды.

- Нехватка мест в дет-
ских садах - острейшая
проблема для нашего го-
рода. Почти пять тысяч
детей до сих пор сидят
дома со своими мамами.
Первый садик «Аленуш-
ка», который мы откры-
ли сегодня, дал старт
большой четырехлетней
программе, которая долж-
на решить эту проблему,
- подчеркнул председа-
тель Объединенной ко-
миссии по развитию Во-
логды Евгений Шулепов.

- Хорошо бы еще не-
сколько садиков от-
крыть. Ведь детей сейчас
много рождается, - при-
зналась нам одна из мо-
лодых мам.

Борис МОЛЧАНОВ.

Детский сад «Аленушка»
радует глаз.

Первый заместитель Губернатора Иван ПОЗДНЯКОВ, председа-
тель Объединенной комиссии по развитию Вологды Евгений
ШУЛЕПОВ и исполняющий обязанности главы областного центра
Валентин ГОРОБЦОВ уверены, что план по строительству новых
дошкольных учреждений обязательно будет выполнен.

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

ПОБЕЖДЕНЫ ЦСКА И «ВИТЯЗЬ»
Столичные армейцы все время являются неудобным со-

перником для «Северстали». Но на этот раз «сталевары»
серьезно настроились на игру и уже после первого перио-
да вели со счетом 2:0. Кстати, юный Щипачев и Страка обе
шайбы забили за 10 секунд. Итоговый результат - 3:1 в
пользу нашей команды.

- Молодцы, ребята! - сказал после матча наставник чере-
повчан Владимир Юрзинов-младший. - Строго сыграли в обо-
роне.

А затем в гости к «Северстали» приехал «Витязь». Хотя он и
занимает последнее место в дивизионе Чернышева, но на сей
раз подмосковные хоккеисты действовали с большим энтузи-
азмом. На 3-й минуте Страка открыл счет, но гости сравняли
результат, потом вышли вперед. В общем, игра шла равная.
За 6 минут до ее конца на табло светились цифры - 3:3. Но на
55-й минуте защитник Алексей Тезиков принес «сталеварам»
победу - 4:3.

Петр НЕПРЯХИН.

Губернатору Вологодской области
В.Е.ПОЗГАЛЕВУ

Уважаемый Вячеслав Евгеньевич!
25 сентября в Российском центре науки и культуры состоялся

спектакль по пьесе В.Шекспира «Сон в летнюю ночь» Вологод-
ского государственного драматического театра (художественный
руководитель З.А.Нанобашвили). На спектакле присутствовали
ведущие дипломаты Посольства РФ в Финляндии, представите-
ли другие российских загранпредставительств, наши соотече-
ственники, проживающие в Хельсинки, многочисленные гости и
друзья Российского центра. Спектакль прошел при полном анш-
лаге, 300-местный киноконцертный зал центра с трудом смог
вместить всех желающих. Высокое сценическое мастерство ак-
теров театра, оригинальная режиссура, красочные декорации
никого не оставили равнодушными. Зрители неоднократно на-
граждали артистов заслуженными аплодисментами. По общему
мнению, спектакль стал значительным событием в культурной
жизни финской столицы, подтвердив высокий профессиональ-
ный уровень российского театрального искусства.

Пользуясь случаем, хотела бы выразить Вам, господин Губер-
натор, искреннюю признательность за помощь, которую Вы ока-
зываете художественным коллективам Вологодской области в их
культурном представительстве за пределами нашей Родины. На-
чатое в 2007-м и продолженное в текущем году плодотворное
сотрудничество РЦНК с учреждениями культуры Вологодской
области мы надеемся поддерживать и в будущем, что, на наш
взгляд, должно способствовать развитию международных связей
между Россией и Финляндией, укреплению положительного
имиджа России за рубежом.

Надеемся и впредь на Ваше внимание и поддержу.
С уважением

руководитель представительства Росзарубежцентра
в Финляндии, советник Посольства РФ в г. Хельсинки

Т.С.КЛЕЕРОВА.

ПОДПИСКА-2009

Уважаемые вологжане,
руководители

предприятий и организаций!
Продолжается подписная кампания на областную га-

зету «Красный Север» на первое полугодие 2009 года.
Газета насыщена самыми свежими и разнообразными ма-

териалами. Государственных служащих «Красный Север»
обеспечит информацией о принятых решениях Правительства
области. Предприниматели и банкиры найдут в ней экономи-
ческие обзоры и комментарии. С селянами газета поделится
опытом ведения хозяйства, пенсионерам и социально неза-
щищенным окажет духовную поддержку. Вся эта информа-
ция окажется доступной, если «Красный Север» будет у вас
под рукой. Поэтому постарайтесь подписаться на нашу газе-
ту.

Подписчики, наверное, обратили внимание, что в жизни на-
шей газеты произошли изменения. Те читатели, которые под-
писались на «Красный Север» по подписному индексу (51080),
не увидят на страницах газеты «Государственного и муници-
пального заказа». «Красный Север» с приложением «Государ-
ственный и муниципальный заказ» оформляется по отдель-
ному индексу (31147) и другой цене.

Стоимость подписки через почту до адресата
на полугодие

«Красный Север» (подписной индекс 51080), включая вы-
пуск по четвергам - 538 руб. 08 коп.

«Красный Север» (подписной индекс 4067) - еженедель-
ник с программой ТВ и «Подспорьем» - 232 руб. 38 коп.

«Красный Север» (подписной индекс 4020) - льготная - 465
руб. 18 коп.

«Красный Север» (подписной индекс 31147) с приложени-
ем «Государственный и муниципальный заказ» - 900 руб. 60
коп.

 Жители Вологды могут оформить подписку в редакции га-
зеты (без доставки) по более низкой цене: позвоните по те-
лефону 72-10-62 или 72-53-51.
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СЛОВО ДЕПУТАТУ

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ
ТРАНСПОРТНОГО НАЛОГА
СТАНЕТ БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНЫМ
И СПРАВЕДЛИВЫМ

На прошедшей не-
давно очередной сес-
сии Законодательного
Собрания области
были утверждены не-
сколько важных соци-
альных инициатив. В
частности, проиндек-
сированы пособия на
детей в приемных се-
мьях; введены допла-
ты для работников
бюджетной сферы,
осуществляющих ох-
рану, защиту, воспроизводство и использование ле-
сов; утверждено ежемесячное пособие для лиц с хро-
нической почечной недостаточностью, получающих
лечение методом диалезной терапии (искусственной
почки).

Но мне бы хотелось заострить внимание не на этих законо-
проектах (тем более что они уже достаточно подробно проком-
ментированы в средствах массовой информации), а на внешне
не столь, казалось бы, броском законе, устанавливающем еди-
ные нормативы отчислений от транспортного налога. Я считаю
принятие этого законопроекта очень важным для районов и по-
селений как с моральной, так и с финансовой стороны. Дело в
том, что при ранее существовавшей практике транспортный на-
лог с физических лиц примерно в равных долях поступал в обла-
стной и районный бюджеты. Сельские же поселения, и так в сво-
ем большинстве не имеющие промышленной, а значит, и нало-
гооблагаемой базы, были лишены пусть и не таких больших, но
стабильных поступлений в свою казну. К тому же ни для кого не
является секретом, что количество личных автомашин растет сей-
час и в городах, и в сельской местности. И сельские автолюбите-
ли наверняка испытывали определенную обиду, что собранные с
них деньги идут не на нужды собственного села или деревни, а на
пусть и важные, но «безликие» бюджетные статьи района или об-
ласти.

Введенный с 2007 года порядок передачи нормативов по
транспортному налогу (взамен дотаций) в районные бюджеты
в размере 50% в целом принес положительные результаты.
Районные власти, заинтересованные в увеличении финансо-
вых поступлений, начали активно работать с недоимщиками.
Но в бюджеты сельских поселений налог по-прежнему не по-
ступал.

Принятый на сессии законопроект, на мой взгляд, позволяет
решить проблему в комплексе. Начиная с 1 января 2009 года
вводятся единые трехлетние нормативы (по 2011 год) отчисле-
ний транспортного налога в местные бюджеты. Вологда и Че-
реповец получат в свое распоряжение все 100 процентов со-
бранных средств. Для остальных муниципальных образований
утверждена другая градация, более приемлемая в сельской
местности. В районные бюджеты будут перечисляться 70% со-
бранного транспортного налога, в поселенческие - оставшиеся
30%.

По мнению экспертов и экономистов, в этом году совокуп-
ная сумма транспортного налога с физических лиц, собранного
в масштабах всей области, составит более 400 миллионов руб-
лей, а в следующем - уже около 450 миллионов. Как будут рас-
пределяться эти деньги, можно увидеть на конкретном приме-
ре двух районов. От автолюбителей Шекснинского района в 2009
году ожидается поступление транспортного налога в размере
11, 3 миллиона рублей. Из этой суммы 7,9 миллиона попадут
непосредственно в районную казну, а 3,4 миллиона пополнят
бюджеты поселений. По Череповецкому району эти цифры со-
ставят соответственно 13,6; 9,5; 4,1 миллиона. Учитывая, что у
нас есть поселения, где собственные доходы не дотягивают и
до 150 тысяч рублей в год, эта финансовая прибавка будет очень
солидной и пойдет в конечном счете на благоустройство, ком-
мунальные дела, адресные социальные выплаты и на другие
неотложные нужды.

Станислав БЕРЕЗИН,
заместитель председателя постоянного комитета

по вопросам местного самоуправления,
член фракции «Единая Россия».

- Николай Александро-
вич, чем нынешний
«Учитель года России»
отличался от конкурсов
предыдущих лет и как
он проходил?

- В соревновании за зва-
ние лучшего учителя уча-
ствовали 74 преподавате-
ля. Каждый из них - по-
бедитель регионального
этапа, педагог с солидным
профессиональным и
творческим багажом. В
этом году организаторы
конкурса отошли от тра-
диционной программы,
когда выбирался лучший
учитель предмета, а из
них - победитель. Теперь
выбирали победителей в
номинациях: обществен-
но-гуманитарные науки,
естественно-математичес-
кие, культура и искусст-
во, начальная школа.
Лучшие преподаватели
номинации, по два от
каждой, вышли в финал,
и семь учителей прошли
по баллам. Мне посчаст-
ливилось войти в пятнад-
цать лучших и получить
«Малого хрустального пе-
ликана». Но предстоит
еще суперфинал в Моск-
ве, в котором определит-
ся абсолютный победи-
тель - обладатель «Боль-
шого хрустального пели-
кана».

- Как выбирали победи-
теля номинации?

- Все решал урок, про-
веденный в классе с не-

знакомыми детьми. С од-
ной стороны, это доволь-
но тяжело, ведь не зна-
ешь уровня подготовки и
способностей ребят, а с
другой, интересно, пото-
му что проверяешь свой
учительский потенциал.
Кроме того, каждый уча-
стник презентовал инно-
вационный проект, а

члены жюри в течение
двух дней по 10 часов
выслушивали конкур-
сантов. Так уж получи-
лось, что выступал пос-
ледним, и часы ожида-
ния презентации вынес-
ти было тяжело, но зато
жюри запоминает по-
следнего. Мое выступле-
ние прошло в рамках

темы «Цивилизацион-
ный подход в истории об-
разования как средство
формирования «новой
России». Над этим про-
ектом я работал в тече-
ние 10 лет и старался
сделать его интересным
и познавательным. К со-
жалению, насколько мне
известно, никто не взял
инновационные предло-
жения участников на ре-
ализацию, хотя конкурс
проходил под девизом
«Инновации сегодня -
стандарт завтра».

- Тяжело ли было уча-
ствовать в конкурсе и
какие испытания еще
предстоит пройти?

- Тяжело было оста-
вить своих выпускников
в начале учебного года и
подвести коллег. В дни
конкурса мы с другими
участниками спали толь-
ко по пять часов, очень
волновались, но зато
подружились и обменя-
лись опытом. Еще пред-
стоит мастер-класс для
учителей и публичные
лекции. Я готовлюсь
проводить мастер-класс в
Вологодском институте
развития образования
для всех учителей исто-
рии города.

- Рассчитываете ли
вы на победу в суперфи-
нале?

- В ходе общения участ-
ников определилась так
называемая «виртуальная
пятерка претендентов». А
буду я победителем или
нет, покажет время. Но в
любом случае победа в
финале для меня многое
значит.

Виктория АЛЕШИНА.

Исполняющий обязан-
ности главы Вологды Ва-
лентин Горобцов особо от-
метил, что проект «Волог-
да - культурная столица
Русского Севера» не толь-
ко не свернута, но актив-
но развивается. Пример
тому - нынешняя встреча.

- Признаюсь честно, я
очень ревностно отнесся
к тому, что в городе со-
здан такой совет по раз-
витию культуры, а меня
ни разу не пригласили
принять участие в его за-
седаниях, - берет слово
Губернатор Вячеслав
Позгалев. - Здание ДКЖ
входит в областную соб-
ственность, в городе во-
обще много учреждений
как областного, так и
муниципального значе-
ния, но поскольку ими
пользуются все вологжа-
не, то возводить некий
водораздел и делить
культуру на городскую и
областную не следует.

Как отметил Вячеслав
Позгалев, ему очень нра-
вится идея утверждения
за Вологдой статуса куль-
турной столицы Русского
Севера, и оставаться в сто-
роне от этого движения ни
в коем случае нельзя. По-
явление в бюджете допол-
нительных средств позво-
ляет проводить ремонты в
выставочных залах и те-
атрах, браться за создание
уникального музея круже-
ва...

- В Вологде обязатель-
но должен появиться
главный концертный зал,
главная концертная пло-

щадка, - считает глава
области. - И эта задумка
пока получила условное
название «Проект ДКЖ».

По словам Вячеслава
Евгеньевича, данная
встреча вовсе не означает
принятия окончательного
решения. На текущем
этапе это лишь идея, ко-
торая может быть реали-
зована на практике.

- Поэтому сегодня мы
пришли сюда для того,
чтобы посоветоваться с
вами, выслушать ваши
пожелания и предложе-
ния, а уже затем вынес-
ти эту инициативу на суд
широкой общественнос-
ти, - говорит Губернатор.
- Но если идея будет ус-
лышана и поддержана, то
хотелось бы, чтобы этот
зал стал лучшим на всем
Северо-Западе России.

Заместитель председа-
теля комитета историко-
культурного наследия об-
ласти Владимир Лукин
рассказывает о ходе про-
ектирования:

- Фронт предстоящих
работ представляет собою
некий симбиоз по рестав-
рации, реконструкции и
ведению нового строи-
тельства. Памятник реги-
онального значения вы-
полнен в полукаменном
исполнении и является
определенной ценностью с
точки зрения архитекту-
ры, культуры и истории.

Напомним, что в честь
10-летия революции зда-
ние строилось, что назы-
вается, всем миром: сила-
ми железнодорожников,
рядовых вологжан, во
время субботников. Сло-
вом, методом забытой се-

годня всенародной строй-
ки. В прошлом году ДКЖ
стукнуло уже 80 лет, про-
цент износа здания очень
велик, его дальнейшая эк-
сплуатация попросту
опасна.

- Эскизный проект со-
здавался в 2005-2006 го-
дах, после чего на его ос-
нове питерская фирма
выиграла тендер на раз-
работку рабочего проекта,
- рассказывает Владимир
Лукин. - Все замечания
специалистов были учте-
ны, допущенные недоче-
ты исправлены.

Сейчас здание ДКЖ
не воспринимается как
единое целое,  более
того, в своем нынешнем
виде оно даже не впи-
сывается в окружаю-
щую обстановку, не со-
четаясь ни с малоэтаж-

ной застройкой, ни со
спортивным центром
неподалеку, ни с совре-
менными домами по
улице Чехова. Именно
поэтому выход видится
в полной реставрации
объекта и его оснаще-
нии новой «начинкой».

По замыслу архитекто-
ров и проектировщиков,
большой концертный зал
с оркестровой ямой на 60
музыкантов, в котором
будет возможно ставить
балет, оперу, проводить
выступления мюзик-хол-
ла, демонстрировать филь-

Губернатор Вячеслав ПОЗГАЛЕВ: «Мне очень импонирует идея сделать Вологду культурной столицей
Русского Севера».

Так будет выглядеть Дворец культуры железнодорожников,
обещающий стать главным концертным залом всего
Северо-Запада.

Присутствующие на встрече вологжане высказались за поддержку
проекта.
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ДКЖ умер - да здравствует ДКЖ!
В минувший вторник в Вологодском институте развития образования состоялось заседание

Общественного совета «Вологда - культурная столица Русского Севера» с участием Губернатора

Вячеслава Позгалева и представителей творческой интеллигенции. На повестку дня было вынесено

обсуждение проекта реконструкции и приспособления памятника истории и культуры - ДКЖ -

под государственное областное театрально-зрелищное учреждение.

мы, вместит 800 зрителей.
Также в планах строитель-
ство малого зала (пример-
но на 200 мест), где воз-
можна установка органа.

Подобная концертная
площадка станет настоя-
щим подарком для цени-
телей искусства, для всех
вологжан - к такому еди-
нодушному мнению при-
ходят участники заседа-
ния. Лавры культурной
столицы Русского Севера
старинной, но вечно мо-
лодой Вологде вполне к
лицу.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

КОНКУРС «УЧИТЕЛЬ ГОДА РОССИИ - 2008»

Николай БЕЛОЗЕРОВ:
«Без учеников своей жизни
просто не представляю...»

Вологжанин Николай Белозеров, преподаватель истории и обществознания

вологодской школы № 1, вошел в число пятнадцати победителей конкурса

«Учитель года России - 2008», проходившего недавно в Санкт-Петербурге.

Мы поздравили Николая Александровича с победой и попросили его

рассказать о конкурсе.

Победитель конкурса «Учитель года России - 2008»
Николай БЕЛОЗЕРОВ с «Малым хрустальным пеликаном».
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УСТЮЖАНЕ
БЛАГОУСТРАИВАЮТ
СВОЙ ГОРОД

Второй год подряд в благоустройстве Великого Устюга
участвуют не только местные власти, но и сами жители. Тем
более что у них, помимо патриотических чувств к родному
городу, появился и материальный стимул.

В прошлом году администрацией города был объявлен
конкурс по благоустройству. За красиво оформленный бал-
кон или лоджию, озеленение дворовой территории, цветоч-
ное оформление устюжане не только получили слова благо-
дарности от организаторов, но и денежное поощрение или
ценные подарки. Весной этого года местные власти вновь
решили организовать подобный конкурс и назвать его «Бла-
гоустроим наш Великий Устюг», а призовой фонд составил
200 тысяч рублей.

«Этот конкурс проводится второй год подряд, и, проводя срав-
нительный анализ, можно смело поставить три плюса, - говорит
заведующий отделом городского хозяйства администрации МО
«Город Великий Устюг» Андрей Касаткин. - В этом году активность
людей большая: устюжане пришли, написали заявления, внесли
свой посильный вклад в благоустройство города. Мы, в свою оче-
редь, постарались людей не обидеть - наградить ценными подар-
ками».

Церемония награждения проходила в городском Доме куль-
туры. Участников конкурса оказалось так много, что при подве-
дении итогов организаторам конкурса пришлось учреждать аж
несколько номинаций. А в некоторых из них, помимо денежной
премии за 1, 2 и 3-е места, учреждался суперприз. Денежные воз-
награждения оказались довольно неплохие - от тысячи до трид-
цати тысяч рублей.

Помимо отдельных жителей города, в конкурсе активно по-
участвовали предприятия и учреждения. К примеру, ООО «Пчел-
ка» стало победителем сразу в двух номинациях: «Лучший цвет-
ник в городском парке» и «Лучшее цветочное оформление тер-
ритории организации и предприятия». За лучшее оформление
и благоустройство предприятий торговли, общественного пи-
тания и бытовых услуг награждено ООО «СМК». Несколько при-
зовых мест получили дошкольные учреждения Великого Устю-
га, а детский сад «Буратино» в одной из номинации занял пер-
вое место.

«Планируем мы и дальше проводить и расширять такие кон-
курсы. Поощрить людей инициативных, благодаря которым го-
род становится краше, нам очень приятно», - подытожил Андрей
Касаткин.

В жюри конкурса входили представители городской админи-
страции и местных средств массовой информации. Организато-
ры очень хотели, чтобы свое мнение при подведении итогов на
будущий год высказали и сами устюжане.

Алексей ОСТРОУМОВ.
Великий Устюг.

ДАТА

ВОЛОГОДСКИЙ ТАМОЖЕННЫЙ
ПОСТ ОТМЕЧАЕТ ПЯТИЛЕТИЕ

Вологодский таможенный пост был создан 1 октября
2003 года. Его предшественником был отдел таможенного
оформления и таможенного контроля, созданный в Воло-
годской таможне еще в 1994 году.

Впрочем, в современной истории таможни Вологодский тамо-
женный пост уже второй по счету. Первый был создан в Вологде
16 февраля 1990 года. Его зоной деятельности была вся Воло-
годская область, а подчинялся он Ленинградской таможне. Рост
объемов международной торговли обусловил расширение тамо-
женного присутствия в регионе, и 18 февраля 1991 года Воло-
годский таможенный пост был преобразован в Вологодскую та-
можню.

Современный Вологодский таможенный пост - это 20 долж-
ностных лиц, два отдела: таможенного оформления и таможен-
ного контроля и отдел специальных таможенных процедур. Реги-
он деятельности поста, помимо города Вологды, - Вологодский,
Грязовецкий, Междуреченский и Шекснинский районы.

На экспорт вологодские последователи Верещагина оформ-
ляют древесину, мебель, подшипники, изделия из черных метал-
лов и в числе прочего - каши сухие (доля в экспорте - 2%), а также
бутылки стеклянные (4,2% соответственно). Среди импортных
товаров лидер - машины и оборудование (их доля в импорте бо-
лее 50%), а кроме того, транспортные средства, изделия из чер-
ных металлов, мебель, сухое молоко, мука, пшеница.

За 9 месяцев этого года на Вологодском таможенном посту
было оформлено чуть менее 3 тысяч грузовых таможенных дек-
лараций. Поступления в федеральную казну составили 638 мил-
лионов рублей, что на 6% выше планового задания.

Ирина САМОЛОВСКАЯ,
пресс-секретарь Вологодской таможни.

КОРОТКО

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПОДГОТОВЛЕНЫ
Департамент лесного комплекса области направил в Го-

сударственную Думу РФ предложения по выделению финан-
совых средств Вологодской области из федерального бюд-
жета на 2009 год и на плановый период 2010 и 2011 годов.

В частности: на субсидирование процентных ставок по лизин-
гу техники и оборудования 0,5 миллиарда рублей; процентных
ставок по кредитам, выданным под реализацию приоритетных ин-
вестиционных проектов в области освоения лесов - 0,8 миллиар-
да рублей; на строительство лесных дорог в соответствии со ста-
тьей 13 Лесного кодекса РФ - 6 миллиардов рублей; процентных
ставок по кредитам, выданным под создание межсезонных запа-
сов древесины - 0,7 миллиарда рублей; на организацию учета
движения древесины от мест заготовки до мест потребления -
1 миллиард рублей.

ВРАСПЛОХ НЕ ЗАСТАНЕТ...
80 тысяч доз вакцины против гриппа будет закуплено за

счет областного бюджета.
В рамках реализации национального проекта «Здоровье» по до-

полнительной иммунизации населения в текущем году в область
поступит 162,5 тысячи доз вакцины против гриппа. Это на треть
меньше, чем планировалось. Федеральный центр сокращает по-
ставки «Гриппола» во все регионы, поясняя это тем, что фирмы-
производители, с которыми заключены контракты, не справляют-
ся с производством. В связи с этим Правительство области при-
няло решение дополнительно закупить вакцину за счет средств об-
ластного бюджета. Уже в ноябре препарат поступит на Вологодчи-
ну. Таким образом, от простудного заболевания будет привито 250
тысяч жителей области, или 25 процентов населения.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru
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На Вологодском авиа-

предприятии он работает

с 1972 года, после окон-

чания Московского орде-

на Ленина авиационного

института имени Орджо-

никидзе и увольнения в

запас из рядов Советской

Армии. Был инженером,

старшим инженером, на-

чальником АТБ, замести-

телем директора предпри-

ятия по эксплуатации

авиатехники. В период с

1988 по 1991 год Юрий

Игоревич без отрыва от

производства окончил ас-

пирантуру Академии

гражданской авиации с

присвоением звания «ин-

женер-исследователь». В

эти же годы ему присуж-

дена ученая степень кан-

дидата технических наук.

В 1998 году также без

отрыва от производства

Ю.И.Палладий окончил

Академию народного хо-

зяйства при Правитель-

стве Российской Федера-

ции.

Это уважаемый в кол-

лективе человек, имеет

более 60 поощрений, на-

гражден Почетной грамо-

той Губернатора области,

орденом «Знак Почета» и

нагрудным знаком «От-

личник Аэрофлота».

Именно под его руко-

водством в 1978 году шло

развитие базы наземного

обслуживания воздуш-

ных судов на только что

вступившем в строй но-

вом комплексе аэропорта

«Вологда». При его актив-

ном участии были разра-

ботаны и внедрены в экс-

плуатацию нетиповой ан-

гар и несколько доков для

технического обслужива-

ния самолетов, сформиро-

вана лаборатория техни-

ческой диагностики.

Юрий Игоревич умело

проводил организацион-

ные мероприятия по ак-

ционированию Вологод-

ского авиапредприятия,

обеспечивал устойчивую

работу и стабилизацию

финансового положения в

годы перестройки.

Сегодня Ю.И.Палладий

- гость «Красного Севера».

Он рассказывает о про-

шлом, настоящем и буду-

щем ОАО «Вологодское

авиационное предприя-

тие».

- История предприятия

началась 6 октября 1928

года. Именно в этот день

президиум Вологодского

губернского комитета Со-

вета рабочих, крестьян-

ских и красноармейских

депутатов постановил, что

гражданской авиации на

Вологодчине быть. Пона-

добилось четыре года,

чтобы самолеты начали

летать над городом. Газе-

та «Красный Север» от 27

августа 1931 года писала:

«Целая сеть воздушных

линий должна в этом году

прорезать небо нашего

северного края. В скором

времени откроется воз-

душно-пассажирское со-

общение по линии Моск-

ва - Ярославль - Вологда -

Архангельск. В Вологде

предполагалось большое

авиационное строитель-

ство. В настоящее время

за селом Прилуки обору-

дуется аэродром».

В 1937 году на аэро-

дром в Прилуках из соста-

ва Череповецкого авиаот-

ряда было поставлено зве-

но самолетов ПО-2, кото-

рые связали воздушной

дорогой областной центр

и восточные районы об-

ласти.

Первыми пилотами в

Вологде были: Воинов,

Копилихин, Раздорский,

Савин, Тычинкин. Авиа-

техниками - Зибряков,

Бачурин, Бураков.

В 1940 году парк само-

летов, эксплуатационная

длина воздушных линий,

перевозка грузов и почты

увеличились вдвое.

Перед войной, в марте

1941 года, Череповецкое

авиаподразделение полно-

стью перебазировалось в

Вологду, и первым коман-

диром отряда был назна-

чен П.П.Савин.

- Юрий Игоревич, на-
шему читателю неиз-
вестно, что это за само-
леты - ПО-2?

- Один из наших вете-

ранов - Н.А.Черняев, ко-

торый проработал в авиа-

отряде 33 года, был сле-

сарем, маляром, клепаль-

щиком, характеризует

этот самолет так: «Ма-

ленький, горбатенький, в

шутку его называли

«Русь-фанера». Он состо-

ял из деревянных плоско-

стей и перкаля (ткани).

Ремонтировать его было

несложно: зашили нитка-

ми прореху, поставили

заплату - лети, дружок!

Весь трясся, но летал».

Кабина открытая, толь-

ко впереди козырек, как

у мотоцикла. Летчик си-

дел в шлемофоне, очках.

Сзади - прикрытая каби-

на для двух пассажиров.

На такой технике по об-

ласти летали вплоть до

1958 года.

- Интересно знать,
чем занимались вологод-

ские летчики в Великую
Отечественную войну?

- С первых дней войны

летный состав под руко-

водством Петра Петрови-

ча Савина был перебази-

рован под Ленинград. Из

отряда были организова-

ны бомбардировочная эс-

кадрилья ПО-2, эскадри-

лья для связи с ветерана-

ми, выполнялись и сани-

тарные перевозки...

- Юрий Игоревич, вы
уже не раз упоминаете
эту легендарную фами-
лию - Савин. Кто он?

- Петр Петрович Савин

прошел славный боевой и

трудовой путь. В послево-

енное время был коман-

диром воздушных кораб-

лей ЛИ-2, ИЛ-4, ТУ-104,

ТУ-134, представителем

Аэрофлота в Болгарии и

Индонезии, заслуженный

пилот СССР, награжден

двумя орденами Красно-

го Знамени, многочислен-

ными медалями.

А вообще за боевые за-

слуги перед Родиной, за

помощь партизанам 68

работников Вологодского

авиапредприятия были

награждены орденами и

медалями. Среди них -

А.Г.Зибряков, А.А.Бачу-

рин, Д.Н.Иванов, Н.А.

Кочкин, В.И.Марсов,

Н.А.Черняев.

После Победы авиаот-

ряд вернулся на место

своей гражданской про-

писки и приступил к мир-

ной деятельности. В по-

слевоенные годы работать

приходилось в трудных

условиях, особенно зи-

мой. Собственными сила-

ми расчищали летное

поле от снежных заносов.

Ветераны хорошо помнят

те времена, когда почту и

грузы возили к самолетам

на санках и тележках.

Несмотря на все труд-

ности, в области появи-

лась целая сеть аэродро-

мов: сначала грунтовых,

а потом и с искусствен-

ным покрытием. Они со-

единили областной центр

с Великим Устюгом, Кич-

менгским Городком, Ни-

кольском, Тарногой, Вы-

тегрой, Череповцом.

Особенно интенсивно

авиапредприятие разви-

валось в 70-80-е годы.

Именно в этот период оно

пополнилось квалифици-

рованными кадрами, ук-

репилась его производ-

ственная база, открылось

агентство по продаже

авиабилетов, был постро-

ен новый аэропорт «Во-

логда». Отсюда начали

выполняться полеты в

Москву, Ленинград,

Ригу, Мурманск, Петро-

заводск, Архангельск,

Симферополь, Горький,

Куйбышев, Сыктывкар,

Киров. Общая протяжен-

ность воздушных трасс

только внутри области со-

ставила около 3300 кило-

метров. Кроме пассажир-

ских перевозок, авиаторы

занимались обслужива-

нием нефте- и газопрово-

дов, пролегающих по тер-

ритории области, совер-

шали полеты с медика-

ми, геологами, лесника-

ми и пожарными. В этот

период большой вклад в

развитие авиапредприя-

тия внесли летные коман-

диры Н.С.Молодцов,

К.С.Старостенко, Н.А.Ов-

сянников, Н.П.Пашмен-

тов, Н.И.Мушников, ин-

женеры и авиатехники

Н.Г.Рудинский, А.С.Лу-

говой, С.С.Воробьев и

другие.

- Юрий Игоревич, где-
то около года назад я
имела счастье писать
материал о вашем еще
одном легендарном вете-
ране - Льве Петровиче
Елифёрове...

- Этот заслуженный и

уважаемый в коллективе

человек возглавлял пред-

приятие более тридцати

лет. Он закончил знаме-

нитое Сасовское летное

училище, а затем высшее

авиационное училище

гражданского воздушного

флота. Родом с Рязанщи-

ны, он приехал в Вологду

по направлению в дале-

ком 1952 году. С того вре-

мени в послужном спис-

ке Льва Петровича почти

семь десятков благодарно-

стей, орден «Знак Поче-

та» и орден Трудового

Красного Знамени. За вре-

мя его руководства Волог-

да одной из первых среди

провинциальных городов

получила взлетно-поса-

дочную полосу под ЯК-40

(шел 1968 год). Вслед за

областным центром ее

получили Великий Ус-

тюг, Никольск, Тарнога,

Кичменгский Городок.

Потом аэродром из При-

лук перенесли на пять

километров дальше от го-

рода, и в 1981 году от-

крылся комплекс обслу-

живания авиапассажиров

в Вологде.

В области была постро-

ена сеть аэропортов мест-

ных воздушных линий,

которые были способны

принимать самолеты

ЯК-40, АН-28. При этом

Вологда, Череповец, Вы-

тегра получили современ-

ные по тем временам

авиакомплексы на новых

местах базирования. Сто-

личное Быково, Ленинг-

рад, Петрозаводск, Мур-

манск, Сочи встречали и

провожали лайнеры, про-

писанные в Вологде.

Среди всех авиапредп-

риятий Северо-Западного

региона Вологодское

предприятие по численно-

сти личного состава и вы-

полняемому объему работ

уступало только Первому

Ленинградскому авиа-

предприятию.

- До тех пор пока не
началась перестройка.

- Именно Л.П.Елифёро-

ву как директору доста-

лось, пожалуй, больше

всех в те тяжелые для

предприятия времена,

когда государство сняло с

себя ответственность за

судьбу главного нацио-

нального авиаперевозчи-

ка. Действительно, за ка-

ких-то пять перестроеч-

ных лет система регуляр-

ных воздушных перево-

зок была практически

сведена на «нет», мало

кто знает, какими усили-

ями удалось в определен-

ной степени сохранить

внутриобластные рейсы:

наши соседи давно этой

возможности лишены.

Требовались новые под-

ходы к управлению пред-

приятием. И мы их нахо-

дили. Так, в летном ком-

плексе сосредоточили вни-

мание на подготовке эки-

пажей самолетов ЯК-40

для деловой авиации, в

том числе и за рубеж, со-

хранив при этом возмож-

ность обеспечения внут-

ри- и межрегиональных

регулярных пассажирс-

ких перевозок. Для более

полного удовлетворения

запросов основных наших

партнеров - предприятий

«Севергазпром» и «Север-

ные магистральные неф-

тепроводы» - организова-

на дополнительная подго-

товка экипажей для рабо-

ты на вертолетах МИ-2 и

МИ-8.

- Для выполнения всех
этих условий авиапред-
приятие должно иметь
исправный и подготов-
ленный к полетам само-
л ето - в е ртолетный
парк...

- Обеспечением его де-

ятельности занимается

авиационно-техническая

база (АТБ), которая явля-

ется структурным подраз-

делением, организующим

и обеспечивающим техни-

ческую эксплуатацию

авиационной техники.

АТБ располагает капи-

тальными зданиями, ан-

гарами, стендами и КПА

проверки электро- и ра-

диоэлектронного оборудо-

вания, средствами диаг-

ностики состояния авиа-

ционной техники. Это

дает возможность каче-

ственного выполнения

работ и привлекает на

техническое обслужива-

ние в нашу АТБ самоле-

ты других авиапредприя-

тий, заявки от которых

давно перекрыли объем

собственных заявок.

Когда осенью 2007 года

готовили и обеспечивали

прилет и вылет премьер-

министра Зубкова, нашу

АТБ проверяла ГТК «Рос-

сия» - компания, услуга-

ми которой пользуется

Правительство России и

сам Президент. Так вот,

сотрудники этой компа-

нии отметили, что в евро-

пейской части государ-

ства в аэропортах нашего

уровня Вологодская авиа-

ционно-техническая база

- самая лучшая по осна-

щенности. Здесь работали

и работают настоящие

профессионалы своего

дела. Это труженики про-

шлых лет - начальник

АТБ Н.Г.Рудинский, ин-

женер Н.И.Емельянов,

начальник ПДО В.И.Дой-

никова, авиатехники

П.А.Соколов, А.С.Цвет-

ков, А.В.Чадромцев,

Н.П.Карнаухов, А.М.Ко-

ровкин, В.А.Сугрин, И.Ф.

Леонов, В.А.Тарунин - и

работающие сегодня - на-

чальник участка В.Б.Ми-

хайлов, начальник ОТК

С.А.Якунин, начальник

техотдела В.М.Поляков,

инженер ОТК В.И.Клю-

кин, инженер АиРЭО

Л.В.Рученков, авиатехни-

ки В.Г.Первов, В.А.Щу-

кин, А.Н.Засодимский,

А.К.Вьялкин, А.М.Смир-

нов, В.С.Бабиков, началь-

ник ПДО И.А.Кривошеи-

на и другие.

В настоящее время

авиационно-технической

базой руководит Алек-

сандр Федорович Кузь-

менко, который в граж-

данской авиации вот уже

более 30 лет. Работал за

границей. Освоил не-

сколько типов авиацион-

ной техники.

ПОД КРЫЛОМ САМОЛЕТА -
ВОЛОГОДСКАЯ ЗЕМЛЯ

6 октября Вологодская гражданская авиация празднует свой 80-летний юбилей. Сегодня ею руководит
Юрий Игоревич ПАЛЛАДИЙ.

- Юрий Игоревич, есть
такое выражение - на-
земный комплекс аэро-
порта. Что включает
в себя это понятие?

- Мало кто знает, что

подготовкой обыкновен-

ного пассажирского са-

молета к полету занима-

ются без малого около

ста человек. Все они,

кроме пилотов и стюар-

десс, имеют непосред-

ственное отношение к

наземным службам аэро-

порта. Это работники де-

вяти подразделений:

аэродромная служба,

тепловое и санитарно-

техническое обеспечение

(ТиСТО), амбулатория,

службы спецавтотранс-

порта, электросветотех-

ническое обеспечение по-

летов, служба ГСМ, от-

дел материально-техни-

ческого снабжения, от-

дел эксплуатации и теку-

щего ремонта наземных

сооружений, а также

аэропорты местных воз-

душных линий. Полно-

мочия этих наземных

служб, правда, четко

разграничены, но все они

так или иначе взаимо-

связаны. Эти службы

живут по строжайшим

законам, с большим ко-

личеством разнообразной

современной техники.

Руководит всеми аэро-

портовыми службами на-

чальник аэропортового

комплекса П.Э.Слайков-

ский.

Зимой к каждому само-

лету ЯК-40 перед взлетом

подходит около десятка

единиц специальной тех-

ники. Одна проверяет

электроцепи и бортовую

электронику, вторая зап-

равляет керосином, тре-

тья - четырьмя видами

спецжидкостей, четвертая

греет салон, пятая готовит

санузел... Плюс автомо-

биль, предназначенный

для работ по профилакти-

ке обледенения плоско-

стей... Вам никогда не

приходилось видеть, как

в зимний период прогре-

вают самолет перед посад-

кой пассажиров? Его про-

гревает специальная ма-

шина, из утробы которой

по брезентовым рукавам

раскаленный до 120 граду-

сов воздух подается в са-

лон, прогревая кабину пи-

лотов, обшивку самолета,

сиденья для пассажиров...

Окончание на 4-й странице.
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Для эксплуатационного
содержания аэродрома

применяются шнекоро-
торные снегоочистители,
плужно-щеточные и пес-

коразбрасывательные ав-
томобили, тракторы с на-
весным оборудованием.

Для ремонта и содержа-
ния спецавтотехники
имеются отапливаемые

боксы, складские помеще-
ния для хранения запас-
ных частей к автомоби-

лям и оборудованию. Ру-
ководит наземной аэро-
дромной службой П.А.Ко-

ротков. В САО трудятся
многие ветераны предпри-
ятия: главный механик

В.В.Федотовский, инже-
нер В.Ф.Туркин, пришед-
шие в аэродромную служ-

бы после завершения лет-
ной работы; водители
А.В.Семенов, В.Д.Хренов,

А.Н.Зайцев, В.Н.Куты-
шев, А.А.Иванов, В.А.
Озорнин, диспетчер Г.Б.

Витенко.
Теплоснабжением зани-

мается служба ТиСТО под

руководством И.Зугро-
вой. Кстати сказать, наша
котельная, обогревающая

вокзал, служебные зда-
ния и ангары, способна
работать на нескольких

видах топлива.
Отделом эксплуатации

и текущего ремонта на-

земных сооружений руко-
водит В.Свешникова.

Стоит отметить и служ-

бу ГСМ, которая осуще-
ствляет бесперебойное
обеспечение топливом и

спецжидкостями. Ею ру-
ководит И.В.Палладий.

Большой вклад в дея-

тельность предприятия
вносит финансово-эконо-
мическая служба под ру-

ководством С.К.Михайло-
ва, отдел бухгалтерского
учета (руководитель

С.Н.Данькова), финансо-
вый отдел (А.В.Бобыле-
ва), отдел экономики и

п р о г н о з и р о в а н и я
(Л.Н.Скрылева). Особой
благодарности здесь зас-

луживает ветеран В.Н.Да-
выдова, долгое время ра-
ботавшая главным бух-

галтером предприятия.
Внедренная и успешно

развивающаяся система

менеджмента качества на
базе международных
стандартов позволила по-

новому взглянуть на не-
которые узкие места в де-
ятельности предприятия,

на недоработки, которые
просто выпадают порой из
поля зрения. В условиях

рыночной экономики
СМК является мощным
инструментом для объек-

тивного анализа деятель-
ности всего коллектива.
Руководит этим новым

направлением замести-
тель генерального дирек-
тора по качеству А.Г.Ба-

лашов.
Успешно работает на

нашем предприятии

профсоюзная организа-
ция, которую возглавля-
ет Л.Б.Похачевский, ко-

торая не только защища-
ет права наших работни-
ков, но и с пониманием

относится к усилиям ад-
министрации по стабили-
зации хозяйственной де-

ятельности.
- Юрий Игоревич, есть

ли на вашем предприя-
тии служба авиацион-
ной безопасности и чем
она занимается?

- Как же, это одна из

важных служб! Ею руко-
водит заместитель гене-
рального директора Лео-

нид Сергеевич Белавин.
Работники службы прово-
дят досмотр пассажиров,

обеспечивают охрану воз-
душных судов и объектов,
осуществляют надзор за

соблюдением норм, пра-
вил и процедур по авиа-
ционной безопасности,

предотвращают совместно
с ФСБ и МВД России по-
пытки захвата воздуш-

ных судов. В настоящее
время здесь внедрены со-
временные технические

средства охраны (компь-
ютерная система видео-
контроля и наблюдения,

охранно-пожарная сигна-
лизация, система доступа
и контроля). Здесь тоже

есть свои ветераны, ува-
жаемые в коллективе. Это
начальники смен военизи-

рованной охраны Г.М.Ми-
хайлов и Е.В.Связев, на-
чальник смены досмотра

Л.В.Попов и другие, жиз-
ненный путь которых со-
стоит из безупречного

труда. Более 15 лет тру-
дятся в отделениях дос-
мотра и режимно-секрет-

ного отдела начальник
смены досмотра С.Н.Па-
пук и инженер В.Л.Коря-

гина.
Получила свое разви-

тие служба собаководства

под руководством инст-
руктора И.В.Ляшенко.

Подготовка аэродрома

к полетам, ремонт и со-
держание летного поля,
маркировка искусствен-

ных покрытий аэродрома,
контроль за состоянием
аэродромов, согласование

строительства высотных
препятствий и линий
электропередачи на при-

аэродромных территори-
ях и воздушных трассах,
мероприятия по предуп-

реждению столкновений
самолетов с птицами - ос-
новные задачи группы

аэродромного обеспече-
ния.

- Никогда бы не поду-
мала, что птицы могут
быть серьезным препят-
ствием для полетов.

- Нагретые за день бе-
тонные плиты вечером
привлекают массу перна-

тых, которые прилетают
на аэродром погреться.
С метлой или рогаткой на

них не пойдешь - беспо-
лезно. С птицами борьба
серьезная - их разгоняют

выстрелами ракетниц и
ружей, уничтожают мес-
та гнездовий вокруг пред-

приятия. Здесь с экологи-
ческой защитой пернатых
считаться не приходится:

безопасность полетов пре-
выше всего!

- Юрий Игоревич, еще
одна загадка для меня -
правильно расчерченные
разноцветные линии
взлетной полосы, если
посмотреть на нее
сверху.

- Все эти линии на са-
мом деле имеют специаль-
ное назначение. Пересе-

кать их без особого раз-
решения категорически
запрещено. Самолеты пе-

редвигаются по своим до-
рожкам, машины - по сво-
им. Вне зависимости от

времени года на полосе и
в воздухе над ней ничего
постороннего быть не

должно. Не ради краси-
вой иллюминации горят и
сигнальные огни аэродро-

ма, которые особенно впе-
чатляют в вечернюю
пору. Внимательному гла-

зу будет нетрудно заме-
тить и здесь свою законо-
мерность. Огни системы

светосигнального оборудо-
вания на полосе включа-
ются в темное время су-

ток и днем, если види-
мость уменьшается до
двух километров. Тогда

перед идущим на посад-
ку самолетом загорается
хитро придуманная це-

почка огней - так называ-
емый световой горизонт,
который подсказывает

пилоту расположение са-
молета в пространстве и
наличие у него крена. За

15 минут до подлета воз-
душного судна к аэродро-
му включаются огни сис-

темы светосигнального
оборудования, помогая
пилотам посадить само-

лет. За систему светосиг-
нального оборудования на

предприятии отвечает на-
чальник службы ЭСТОП
Александр Савин. Работа

у него важная - макси-
мальный перерыв в энер-
госнабжении не должен

превышать 60 секунд. На
случай чрезвычайного по-
ложения есть автомати-

ческие дизель-генераторы
и аккумуляторные бата-
реи. Многие годы трудят-

ся здесь В.Б.Базанов,
В.А.Пономарчук, В.А.
Кузнецов, В.Д.Прусаков,

И.М.Ивина.
- Да, но самое важное

звено на предприятии -
это все-таки летчики...
Романтическая профес-
сия...

- Это емкое слово «лет-
чики» объединяет в себе
пилотов, штурманов и

бортмехаников. Рабочий
день людей этой романти-
ческой профессии начина-

ется очень прозаично: с
обязательного медицин-
ского осмотра. Более

тридцати лет за здоровье
персонала отвечает Н.А.
Похачевская. Ей помога-

ет фельдшер Г.А.Богомо-
лова. Нашим медицин-
ским работникам прихо-

дится также принимать
самолеты с больными на
борту. За год в Вологду на

попутных самолетах и
вертолетах прибывает до
50 тяжелобольных чело-

век.
Кроме того, медицин-

ский работник входит в

состав аварийной спаса-
тельной команды и по
первому сигналу тревоги

обязан прибыть к верто-
лету с полной укладкой.
Глядя на это, трудно по-

верить, что за плечами у
Н.А.Похачевской более
пятидесяти спусков на

тросе с висящего в возду-
хе вертолета. К счастью,
в основном тренировоч-

ных. Приходится также
принимать самолеты с
больными на борту.

Всего один час занима-
ет перелет на самолете
ЯК-40 из Вологды в Мос-
кву, а также в Великий

Устюг, Кичменгский Го-
родок, Вытегру. Эти пере-
леты осуществляет звено
под управлением В.В.Ни-
порки.

Наблюдением за газо- и
нефтепроводами, патру-
лированием лесов по за-

щите от пожаров и лесо-
нарушителей, выполнени-
ем срочных санитарных

заданий, дежурством по
поиску и спасению людей
занимаются авиационные

звенья вертолетов МИ-2 и
МИ-8 под руководством
командиров звеньев

С.Н.Данилова и В.Н.Чего-
даева.

Одним из подразделе-

ний авиационного отря-
да является служба
УВДиРТО, которая зани-

мается радиотехническим
обеспечением и управле-
нием полетов в аэропор-

ты Великого Устюга, Кич-
менгского Городка и Вы-
тегры. Руководит служ-

бой А.В.Рыжков.
С земли кажется, что

самолеты в небе летают

как хотят. На самом деле
это не так: самолеты ле-
тают по определенным

маршрутам и схемам, ко-
торые публикуются в спе-
циальных сборниках. В

рабочем состоянии их
поддерживают бывшие
пилоты, а ныне дежурные

штурмана аэропорта «Во-
логда»: Г.С.Буров и
В.Т.Джерепа. Руководит

штурманской службой
А.Н.Голик.

За восемьдесят лет на

Вологодском авиапред-
приятии было воспитано
немало пилотов. Большой

вклад в развитии пред-
приятия внесли летные
командиры: К.С.Старос-

тенко, Н.П.Пашментов,
Н.А. Овсянников, Н.И.
Мушников, В.И.Павлов,

С.А.Колыханов, А.Г.Ца-
рев.

Летным коллективом

руководит заместитель ге-
нерального директора по
организации летной рабо-

ты, командир авиацион-
ного отряда Дмитрий Ни-
колаевич Плющ. После

окончания Актюбинского

высшего летного училища
гражданской авиации он

был вторым пилотом, за-
тем командиром самоле-
та ЯК-40. Продолжает ле-

тать и сейчас. Средний
возраст коллектива летно-
го состава - около 45 лет.

Среди пилотов много быв-
ших военных, которые по
состоянию здоровья еще

могут работать в граждан-
ской авиации. К сожале-
нию, сегодня престиж

летной профессии не так
высок, как раньше, и мо-
лодежи к нам приходит

не так много, как бы того
хотелось. К тому же мно-
гие летные училища в

связи с распадом СССР ос-
тались за пределами Рос-
сийской Федерации, что

тоже дало свои неутеши-
тельные результаты. В то
же время профессию лет-

чика в настоящее время
можно получить в летных
училищах Омска, Улья-

новска, Бугуруслана, а
также в университете
гражданской авиации в

Санкт-Петербурге. Кроме
того, в северной столице
есть хороший авиацион-

ный колледж, где готовят
бортпроводниц.

- Юрий Игоревич, в от-
личие от многих пред-
приятий подобного уров-
ня Вологодское авиапред-
приятие выжило в тя-
желые перестроечные
годы, и этот факт дос-
тоин уважения. Но мы,
жители Вологодчины,
горды также и тем, как
успешно оно развивает-
ся в современных рыноч-
ных, и тоже нелегких,
условиях.

- Спасибо за добрые сло-
ва, и прежде хочу огово-

риться, что основная зас-
луга в этом принадлежит
не только настоящим, но

и предыдущим поколени-
ям авиаторов, а также ру-
ководителям области.

Нельзя сказать, что все
наши успехи даются лег-
ко. Нельзя допустить,

чтобы падали объемы ра-
бот, уменьшалась эксплу-
атация авиационной тех-

ники.

Стала расширяться гео-
графия полетов так назы-
ваемой деловой авиации,

углубилось сотрудниче-
ство с газовиками и неф-
тяниками, и это во мно-

гом благодаря достигнуто-
му сотрудничеству с ООО
«Севергазпром» (гене-
ральный директор

А.А.Захаров) и ОАО «Се-
верные магистральные
нефтепроводы» (руково-

дители - В.П.Коротков и
З.Н.Овчар). Здесь также
стоит отметить, что ак-

тивно работает, отвечая за
коммерческую деятель-
ность, заместитель дирек-

тора нашего предприятия
Александр Сергеевич Во-
робьев.

Благодарим за помощь
и поддержку нашу власть.
В свое время Правитель-

ство области с понимани-
ем отнеслось к позиции
авиапредприятия, оказы-

вая посильную финансо-
вую помощь. Всем миром
удалось убедить и феде-

ральные органы власти,
которые отказались от
идеи разделения Вологод-

ского авиапредприятия,
что в тот период однознач-
но привело бы к его гибе-

ли. Несмотря на много-
численные конфликтные
ситуации и споры, уда-

лось соблюсти баланс ин-
тересов, и, пожалуй, в
первую очередь благодаря

позиции Правительства
области и лично Губерна-
тора В.Е.Позгалева. По-

нимание и поддержку на-
ходили мы всегда и у ру-
ководства Северо-Запад-

ного управления воздуш-
ного транспорта в лице
Ю.А.Балакина, П.В.Не-

нюкова и их подчинен-
ных, а также у руководи-
телей большинства райо-

нов, где располагались
аэродромы. В 1999 году
предприятие было ак-

ционировано, и наступил
новый этап в его станов-
лении.

Наибольший вклад в
сохранение жизнеспособ-
ности предприятия вне-

сли летчики В.В.Нипор-
ка, С.Н.Данилов, С.П.
Яковлев, В.Н.Рычков,

К.И.Шлейкин, И.И.Коря-
кин, М.Т.Владимиров;
инженеры и техники

В.М.Поляков, С.А.Яку-
нин, И.А.Кривошеина,
В.А.Щукин, А.К.Вьял-

кин, А.М.Смирнов; спе-

циалисты наземных
служб Н.А.Чеблоков, В.Г.
Первов, В.Г.Воробьев,

А.С.Амосов, Н.А.Ордин,
И.А.Зугрова, И.В. Палла-
дий, В.Д.Прусаков, В.Ф.

Туркин, Д.А. Попов.
- Известно, что в

2005-2006 годах по ини-
циативе нашего Губерна-
тора В.Е.Позгалева, под-
держанной Президен-
том Владимиром Пути-
ным, Правительство
России начало работу по
подготовке к передаче
акций ОАО «Вологодское
авиационное предприя-
тие» и его федерального
имущества в собствен-
ность Вологодской об-
ласти...

- 30 июня 2008 года
долгожданный Указ Пре-
зидента о передаче 75 про-

центов акций авиапред-
приятия был подписан.
Это значит, что в самые

ближайшие годы вологод-
ская авиация должна вой-
ти в новый этап своего

дальнейшего развития. В
рамках программы разви-
тия и модернизации ОАО

«Вологодское авиапред-
приятие» на 2008-2012
годы только на реконст-

рукцию аэропортов в Во-
логде и Великом Устюге
(наплыв туристов на ро-

дину Деда Мороза увели-
чивается с каждым годом)
будет потрачено 810 мил-

лионов рублей. В общей
же сложности предусмот-
ренные областной целевой

программой первоочеред-
ные мероприятия требуют
вложения около 2 мил-

лиардов рублей. Теперь
область самостоятельно
может предметно вести

переговоры о привлече-
нии инвесторов на прин-
ципах частно-государ-

ственного партнерства.
Наш коллектив будет

всемерно этому способ-

ствовать и трудиться на
благо дальнейшего про-
цветания вологодской

авиации.
С юбилеем вас, дорогие

коллеги! Ваш профес-

сионализм, преданность

своему делу и чувство вы-

сокой ответственности

всегда будут служить ос-

новой для новых дости-

жений вологодской и рос-

сийской авиации. Счастья

вам и благополучия!

Беседовала

Светлана ШУБИНА.

ПОД КРЫЛОМ САМОЛЕТА -
ВОЛОГОДСКАЯ ЗЕМЛЯ
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